

我が人生観

(七) 芥川賞殺人犯人

坂口安吾

青空文庫

私は「警視総監の笑ひ」も「芥川賞の殺人」も面白く読めなかつた。どちらも割り切れたようでいて、恐しい一刻者の作品、鼻ツ柱が強い強い。読みながら、驛馬かんばと鼻をつきあわしているようで、そういう面くらつた面白さはあつた。

姉が先夫のもとへ置き残してきた娘がセムシで、親というものを知らないミジメな暮しをしている。この処置をつけてもらおうと警視総監にたのむけれども、総監は先夫の名をきくと、その人と懇意であるらしく、うつて変つて、とりあわず、妙な笑い声をたててごまかしてしまつた。これだけのことの大そう怒つてゐる小説が前者である。

ところが作中の女主人公はセムシの娘が家出しようと屋根から大きな荷物を投げ下しているのに、自分は生れてこのかた両手に大きな荷物を二つもぶらさげたことはない、といふので、クルリと屋上のセムシの娘に背をむけてスタスタ去つてしまふのである。セムシの娘の身からは、とりつく島もないムザンな叔母が鬼に見えたかも知れないが、女主人公は酷薄ムザンな自分には気がつかない。そして、自分の頼みに背をむけ、妙な笑いでごまかした警視総監の冷酷なのを大そう怒つてゐるのである。しかし、警視総監の身にも「両手に二つも荷物を持ったことはない」という理由はあるだろうし、いや、両手に二つ荷物

を持ったことがないという理由ぐらいでクルリと背をむけはしないだろう。

この小説で最も生き生きと私の目をうつたものは、警視総監の笑いではない。両手に二ツも荷はもてない、とセムシの姪にクルリと背を向けて無言で立ち去つた女主人公の姿だ。ここだけは生きている。作者がその冷酷ムザンなのを自覚せず、意図をハミだして生れた箇所であるために、イノチがこもつて、光りかがやいているようである。その情景は目ざましいほど目にしみる。

自分のことはタナにあげて人のことだけ腹をたてるということは、異常というよりも、平凡なことかも知れない。ごく有りふれている。ワガママだ。しかし、利口なことではない。女は、イヤ、人間は、ワガママのために、美しく、立派に見られることがある。利口であるために、嫌われることもある。恋愛感情という奴はケツ曲りで、ワガママが秀でて見えたり、頭が悪いので可愛く見えたり、一筋縄ではいかない。小説の場合、そうでないというほど、厳正なものではない。恋愛のヒタムキなど、文学の厳正などと、根は同じ程度のケツ曲り、筋違いのものかも知れないのである。

場ちがい物はいけない。本場ものでなければ。と云つたつて、本場というものは、誰の尺度だろう。物理数学どちがつて、味覚に厳正な尺度や答えは有りツこないものだ。泰西

の諺にも「味と色はあげつらうべからず」とある。してみれば、文学界に、一刻者や、ワガママ者や、酷薄ムザンで尚かつセンチな姐御などが存在して悪かろう理窟はない。

菅原通済ともあろう通な旦那が、根にそれぐらいの寛容さが無い筈はなかろう。女のワガママにはずいぶんと思いやりがあつて、案外、歴とした利口者よりも、オキヤンでワガママで酷薄ムザンでセンチで一人ぎめの女の子が可愛いなどと多情多恨の一生を渡らせられたような気がするが、どうだろう。トマサンが、そうらしい。

通人通家というものは、自分をいつわるものだ。人情に溺れるからである。人がよすぎて、意地が悪くなすぎて、自分勝手でワガママなくせに、それが身につかない。姐御は本氣で怒るが、通家は本氣で怒れないから、論争の百ペんもつづけてごらん。由起しげ子嬢が勝ちます。怒りツヅリが、キゼンとして、自分勝手で、ミジンも相手をカンベンしないもの。

通人通家は友だちを大事にする。ただ友だちであるために、である。人情によつて、そういうである。そして、友だちのカタキを憎む。友だちのカタキであるために、である。世にカタキほど可愛いものはないという。友だちの秘中の心事は案外そうであつたかも知れない。しかし、そこまで目をとどかせる必要はない。通人ぐらい、目のとどかぬものはない。

人情によつて、故障だらけだ。

「トマサンの一生」なる小説は、まことに、故障だらけである。一読、抱腹絶倒。だつて、そうじやないか。チンピラ女学生の、ネバア・ハップンまがいの密書を読んで心機顛倒、恋女房たるその姉さんを離婚するとは、トマサンも大人げない。オオ・ミステイクの山際君でも、もつと大人ですよ。ネバア・ハップンの女学生が芥川賞の女流作家になり、「警視総監の笑ひ」という手前勝手なチンピラ小説を発表したところ、それがトマさんを殺す兇器となつたという。

オオ・ミステイク先生はジャックナイフで自動車へのりこみ三人の大の男に手をあげさせて二百万円強奪した。どうも敗戦後の大の男はシドロモドロで体をなしていない。ジャックナイフにサッと三人手をあげるとは水際立つた敗走ぶりであるが、それにもまして、チンピラ小説に暗殺されたトマさんは、アプレゲールの最尖端、あまりに神韻ヒヨウビヨウとして、その影だにも捉えがたい。

私も探偵小説というものを書いて、ずいぶん自分に都合のよい兇器や殺し方を発明したが、ネバア・ハップンの小説が兇器になるとは思わなかつた。探偵小説の読者は、この兇器では、とても納得してくれそうもない。

「トマサンの一生」はピンからキリまで、痛快に自分勝手で故障だらけ、かほど痛快に目のとどかない小説というのは珍しい。

しかし、元来、傑作というものは、目がとどかない作品なのである。かゆいところへみんな手がとどくというのは、実生活には大そう便利であろうが、芸術の傑作にはならない。人間は、男女いずれを問わず、惚れると目がとどかなくなる。そして人間の一生のうちで、最も香氣の度が高いのは、そういうバカな状態の時なのである。そして芸術というものは、人間が落付きはらつて、かゆいところへマンベンなく手がとどくような快適な実生活に実用品として役立つものではなく、目のとどかない不具の半面に夢や慰めを与えてくれる魔術のオモチャにすぎないものだ。

近松やシェクスピア作品など、實にどうも、悲しく目のとどかない作品だ。人を殺す必要もなく、死ぬ必要もない。ナニ、惚れる必要もありはせぬ。身の上相談の先生なら、そんなバカなことしてはいけません、と云つて大そう叱りつけるに相違ない。至らざること甚しく、目のとどかざること、言語道断ではある。けれども「トマサンの一生」とはすこし、ちごう。すこし。實に、すこし。

近松もシェクスピアも、作中の主人公に絶大の同情をもつてゐる。それは「トマサンの

一生」と同じことだ。けれども、絶大の同情をよせる根源において、すこし、ちごう。作者と作中人物が一心同体の親友であることになりはないが、トマサンと作者が現世の親友であるによつてその作中に於ても親友であるのとはちがつて、全人間への愛情と、全人間への肯定によつて、作中に於て一心同体の親友なのである。トマさんの現世の友情によつて、トマサンのカタキが作中のカタキであるようなことは、あり得ない。文学上の大傑作は「トマサンの一生」と同じように實に目のとどかない作品であるが、現世の人情に盲いて目がとどかないのではなくて、技法によつて百千のかゆいところを黙殺しているだけの相違である。

しかし、現世は、コントンとして、多岐多端。なにも大文學者だけが文士でなければならぬという厳正にして面倒なところではあるまい。大いに現世の俗情をあらわにして、憎み憎まれる文士の商法も亦可またであろう。俗世の人情で小説を書くのも持つて生れた才能で、人生は品数の多いのを幸とすべきだろう。オレは一皿で満足だというアマノジヤクは、片隅で晩酌をやるがよい。アマノジヤクが居て悪いということもない。清濁黑白併存するのが自然である。

しかし、通人の旦那たるもの、大いに道を楽しみ、人情小説を書きながすのは結構であ

るが、カタキでもないトンデモ・ハップンの姐御を、本氣で目のカタキにするのは、大人げない。蓋し、通人通家というものは、身勝手な小言幸兵衛で、甚しく大人げない存在でもあるらしい。論語よみの論語知らずと云うが、ワケ知りのワケ知らずというべきか。通人通家はヤカン頭に湯気を立て、がちのものもあるらしい。そこが御愛嬌でもあろうか。旦那も姐御も、ワカラズ屋という点では、甲乙ない。しかし、姐御が筆の隙間から、目をさめるような酷薄ムザンな正体をさらけだすのにくらべると、旦那はヤカン頭の湯気をボッポツとさらけだしているだけで、トンデモ・ハップンの姐御に円みがないだけ、イキがいいし、目ざましい。この殺人事件を法廷で争うと、とても通人の旦那に勝味はない。

由起しげ子さんの話によると、彼女の良人たる（あるいは離婚せるやを知らず）I画伯は、アソツが芥川賞になるなら、オレがなれないはずはない。アソツのことを書いて芥川賞をもらつてみせる、と、小説の製作にとりかかつたという話である。

大そう面白い話であるから、

「本当に芥川賞がとれるような小説ができると愉快だな。書けそうですか」

「とても利口で器用な人です。何をやつても、私よりもすぐれていますから、小説も私よりは上手にきまっています。私が芥川賞をもらつたぐらいですから、もらえるにきまつてい

ます」

と、彼女はニコリともせざず答えた。私はさツそく某誌の編輯者に、

「Iさんのところへ小説をもらいに行きたまえよ。面白そうな小説ができるらしいぜ」

とケシかけると、彼も大乗氣で出かけた筈であるが、その後の成行については、まだ聞いていない。Iさんが大人げないと断念したのなら、まことに残念だ。芥川賞事件も殺人から民事事件に及んで、誰がワガママ身勝手であるか、ワカラズ屋は誰であつたか、その足跡正体をおのづから筆の内外に叙述するとすれば、日本の文運、これによつて隆盛をきたすこと明かである。画伯才媛通人いりみだれて虚実をつくすの壯觀、オオ・ミステイクの不良少年少女が手記をものするのとちがつて、品格あり、誰の眉をひそめさせるということもない。

しかし「トマサン」という人の一生は日本人には珍らしい。あれを素材にして一篇の小説を書いてみたくなるほどである。もとより女学生時代の由起しげ子はトマサンの往時については空想的にしか知るよしもなく、偶然巴里パリで一夜顔を合わせた程度で、トマサンのひととなり人ひととなりを理解できる筈はない。

しかし、「トマサンの一生」に於て、彼女が悪役のイケニエにナマで供せられている如

く、彼女の小説中に於て、彼女の姉夫婦が超特別の善人待遇であるに反して、トマサンの悪役待遇はナマの感情をムキダシに、やはり血のイケニエ工ではある。

二ツの作中のトマサンにたつた一つの共通しているところは、離婚はトマサンの意志ではなくて、トマサンはその母や姉の意にしたがつたらしいということ。由起しげ子がそれを信じているかどうかでなく、とにかく彼女の死せる姉はそう思つていたらしい。あるいはトマサンにそう「思わせられた」のかも知れず、菅原通人とてもトマサンにまんまとそう「思わせられた」と疑ることができないわけではない。人間の一生には、銘々がみんなそれぐらいのウソをのこして墓へしけこむものではある。それぐらいのウソはまことに可憐千万であり、当事者以外は腹を立てる筋合のものではない。

私はトマサンなる遊び好きの旦那が、自分の意志でもなく肉親の意にしたがつて愛する女房を離絶し、その後は悶々として、一生女房の面影を忘れ得なかつたなどというのは、てんで信用ができないのである。トマサン自身がそういう甘さを愛して、その伝説の中に自ら籠城したのかも知れないが、人間というものは、本人が自らそう思いこむにしても、そう思いこまない半面の人生も併存し、決してそんなに甘い人間が実在するものではない。かりにこれが事実とすれば、この殺人事件の犯人は、本人の意志でもないのに恋女房を

離婚させた肉親に最大の罪ありと断ずべく、次にそれに同意したトマサン自身が共犯で、同罪也と云わざるを得なかろう。法文学的に判断すると（法医学というのがあるから、法文学というものもあつてもよいことにさせてもらおう）原告の告訴状からは、一昔前のトンデモ・ハップン女学生が今日に至り、芥川賞の女流流行作家となつて一管の筆によつて敵の息の根をたちウラミを晴らしたという大ドラマは、私が一人のヤジウマとしてその事実ならんことを切にもとめているにしても、とても真実と認定できがたいようである。

かと云つて、菅原通人の告訴状が怪しからんなどと、小生は決して思はない。由起しげ子が手前のことを見咎めにあげて警視総監や他人にも両手に二ツも荷物をぶらさげられないという理由があつて然るべきことを没却してカンカン立腹していくも、別に悪いとは思わない。わかつたような顔をしたつて、どうせ人間はワカラズ屋で、手前勝手なのだ。せいぜいハデにやるべし。両手に二ツも荷物がもてるかい。しかし、お前がもてないことがあるものか。この唐変木ぬ。ガンバレ。負けるな。

トマサンみたいに自殺するのが、結局、負けるということだ。負け犬はそッと埋めてやればいいものを、お通夜の枕元で酔っぱらつてハップンする旦那方も——しかし、無邪氣で、勇しいな。泉岳寺の四十七士などでも、根はそんな風にしてハップンしたもののように

だ。鎌倉に四十七士が奮起するのも眠れる時代の慶事とや云うべし。しかし、敵は手ごわいですぞ。なんしろ、吉良とちがつて、女ですからな。ぶてば噛みつくし、殺せば化けるというあの女ですから。ナギナタも心得があるし、キリリとハチマキもしめている。吉良のように物置へ隠れたりしねえや。山鹿流陣太鼓の音をきくや、トンと門を蹴破つて、自分から往来へとびだしてくるよ。鎌倉四十七士ぐらいのヘナヘナ腰では、危いですぞ。

しかし、トマの旦那も、敗れて悔いなしであろう。ロンドンのいとうるわしき伯爵夫人の柳の腰をいだいて、共に楚々と古城のほとりをめぐり、うれわしき悩みに沈む。

い
廬を結ぶ古城の下

時に登る古城の上

古城は 瞬 昔 にあらず

今人おのずから来往す

年老い、ひとり古都の地に結廬して往昔をしのび物思いにふけり憂さを酒にまぎらすにしても、往昔泰西の地に於て、城主夫人の柳腰をいだき古城のほとりを歩いた花の時代あ

つて、何の不足があるべき。

しかも棄ててきた恋女房の面影わすれがたく、人のうらやむ伯爵夫人を得て、憂いの休む時とてもない。意を決して、恋人をして、飄然と天涯の孤兎にもどる。いいぞ。トマサン。

どうも、しかし、こういうことは額面通りにいただかない方がよろしいようだ。どうも遊び好きの男に限つて、こういう甘美な感傷的伝説の中に籠城したがるのでこまる。アンリ・ペイルのメチルド夫人に於ける如く、アンゴ某のナントカ嬢に於ける如く、その他何々の何々に於ける如し。本人がそんなことを云つて、醉っぱらつて喜んで、しかし、本人も信用していないよ。ただ死後まで人をだましてやろうという憎いコンタンがあるだけさ。生きてる時の百物語だけでは、人間、我慢ができるないらしいや。しかし、「棄ててきた恋女房」というのが、語呂はよいが、よくよく考えると、正直な総理大臣をビックリ仰天させたほど複雑怪奇ではあるな。とはいえ、かような複雑怪奇が実在しないというのではない。ヒットラーとスターリンがかの日本首相を仰天せしめたごとくに、どこかに、たしかに実在はする。しかし国際間の条約が決して忠実に履行されないように、それが実在している半面に於て、同時に実在していないような半面を信用していた方がマチガイがすくな

い。小説道にかかずらう以上は、かの日本首相の如く単純であつてはイカンのである。

私は、鎌倉四十七士が、いささか義に勇みすぎる風情があるのを怖れるのである。義というものは、元禄のころは実在したかも知れないが、当今は、國の敗れたるが如く雲散霧消せりと觀ずる方が天地の理にかなつているようである。とはいえ、大石が一力茶屋で遊んでいるのを、本当にそれに打ちこんで遊んでいたなどとケチをつけるワケではない。太平洋戦争で司令や參謀が茶屋酒にウツツをぬかしていくても、戦争を忘れていたワケではない。

とは云え、自殺する人間は、どんなに甘くとも、世をいつわり、人をいつわり、自分をいつわつていたと見た方が穩当のようだ。トマサンが最後のウイスキーの一本をのみほしてから死んだのを見ても、よく考えてのこととて、マーラーの如くだしぬけに女の子のアイクチでやられていないことがわかる。

私は死んだトマサンが好きである。彼の悲しい生涯に涙をそゝぐことにおいて、決して人後に落ちるものではない。しかし、自殺はなくもがな。シメククリが自殺であろうと、平和な往生であろうと、悲しかりしトマサンの生涯に何のかかわるところあらんや。

トマサンこそはタラスコンのタルタランに、さらに身にあまる情慾の鬼を住ませたごと

くに、自らも始末につかず、変幻奇怪で、おぼつかない。恋情の真たるや偽たるや、影なるや、夢なるや、よく知つてもいるし、なんにも知らなくもある。すべてに執着の念断ちがたく、すべてに諦めてもいる。どこに本当の自分がすんでいるのか、トマサンも知らないのだ。なぜ死んだか、本人だつて分りやしないんだ。生きているのが、いつも精いっぱい、ふくらみすぎてオボツカナかつたのにくらべると、死ぬ時の方がよっぽど単純で清々していただらしいや。鎌倉四十七士が義に勇み、仇討ちにでかけることはないなア。

おまけに相手が女の子たつた一人。自由都市鎌倉の地に於ては、新憲法以来、男の子が殺氣立つてゐるらしいや。

「どうも、女という奴は……」

鎌倉の山々の杜から、男という男の呪いが妖雲となつて、立ちのぼつてゐる。

「カンベンならねえ」

しかし、あなた方が円覚寺へ参禪したつて元のモクアミだが、女はすでに竜と化しますぞ。女は元々気魄も猛く、武術の心得も深いものだ。殺人剣を会得していることも事実であるし、天性血を好み、闘争を好み、寄らば斬ろうと待ち構えているものだ。男子の剣術に於ては、刀をヤツとふり下せば頭をきろうとするにきまつてゐる。頭を用心すれば

タクサンなのである。女の剣術はそんなものではないですぞ。ヤツと頭を斬る如くにして足を払っているかも知れぬ。否、剣が斬る、同時に、彼女の足は諸君の睾丸を蹴あげ、口中から針がとびだして目玉を突いているのである。鎌倉四十七士ごとき、とうてい敵ではない。諸士が血迷うのは、敵を知らざるものであり、又、大義に添うものでもない。

諸士が親友の靈を慰めようと思うなら、由起しげ子を鎌倉の地に招待し、禪僧が祖師を敬する如くに敬拝して盛宴をはるのである。たぶん彼女は怒つて敵地へ来ようとしないに相違ないが、諸士はそれによつて敬拝の念を失つてはならぬ。毎日々々一人ずつ、彼女がついに死に至るまで、招待の使者に立つて、むなしく断わられて帰るのである。一代にしてならずんば、子孫に志をつがしめよ。彼女の死に至つて止む。その時に至つて諸士は気がつくはずだ。円覚寺で何日坐つてもどうにもならなかつたのに、どうやら自分が竜になつたらしいということに。云うまでもなく、それはトマサンが竜になつたということである。彼女は？　これは元々竜だから、仕方がねえや。

トマサンの如くオボツカナク一生を渡つた勇士というものは、彼にもし敵があつたとすれば、その敵の中に本当の彼が住んでいたと見てやつた方がいいのである。彼が肯定したものには、同時に絶望したはずだ。彼が行つたものには、いつも自分がいなかつたことを

発見していた男なのだ。現実はいつも彼から逃げていた。

大法螺男爵やドンキホーテにたつた一つ出来ないことがあるのである。それは憎むといふことだ。彼は風車を敵とみ悪魔とみて躍りかかるが、そして命を落すけれども、彼は敵や悪魔に自分のイノチを発見しても、それを憎んではいなかつたはずだ。

ドンキホーテを愛する者は、彼の命を奪つた風車を憎むであろうか。否々。むしろ風車を愛するであろう。そこにこそ、今なお死せる勇士の生命が叫び鬪い泣き生きつつあるが如くに。勇士のイノチを奪つたものは、彼の仇敵ではなくて、彼の最大の記念碑なのであらう。

しかし、由起しげ子が果して彼のイノチを奪つた風車であつたかどうか、私はそれを甚しく疑う。私はトマサンの告白するハンモンなどを、額面通りに信用しないのである。

青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 09」筑摩書房

1998（平成10）年10月20日初版第1刷発行

底本の親本：「新潮 第四七巻第一二一号」

1950（昭和25）年12月1日発行

初出：「新潮 第四七巻第一二一号」

1950（昭和25）年12月1日発行

入力・tatsuki

校正：花田泰治郎

2006年3月24日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

我が人生観

(七) 芥川賞殺人犯人

2020年 7月17日 初版

奥付

発行 青空文庫

著者 坂口安吾

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>